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L’ÉCHO de 
ROCHEBONNE 
Mai 2025             N°37 
Éditorial 
Nous avons le plaisir de vous adresser la 
37e lettre de l’association dans laquelle 
vous trouverez les activités de l’année 
écoulée et aussi les projets qui seront 
réalisés cette année 
C’est en effet, en 1993, avec le secrétaire 
Raymond Veyrier, que nous avons lancé la 
première lettre d’information. Elle était 
alors semestrielle, dactylographiée et 
photocopiée. Elle nous paraît toujours 
nécessaire, surtout pour les adhérents 
éloignés qui restent néanmoins très 
attachés à l’association.  
Mi-avril 2024 a vu le lancement de la 
collecte pour le chantier de consolidation 
du donjon.  
Par ailleurs, l’association a finalisé les 
textes des panneaux du Chemin 
d’interprétation. Je tiens à remercier les 
membres de la commission ainsi que Julie 
Borgese qui a mis ses talents pour restituer 
fidèlement les dessins et croquis des 
différentes parties du château. Le Parc 
Naturel des Monts d’Ardèche a  
décidé de « donner un coup de pouce » 
pour la réalisation de ce projet qui vise à 
créer une expérience immersive pour les 
nombreux visiteurs qui viennent à 
Rochebonne, soit par la route 
départementale, soit  par la Dolce Via.  
Le site Web a été revu et connaîtra sans 
doute, dans les mois qui viennent, de 
nouveaux changements. C’est un excellent 

moyen de communication, non seulement 
pour les adhérents, mais aussi pour celles 
et ceux qui effectuent des recherches ou 
demandent des visites guidées.  
De fin janvier à mi novembre 2024, la 
petite équipe de travaux est intervenue 
régulièrement sur le site pour assurer 
l’entretien (débroussaillage, tri de 
pierres…). Hélas avec le vieillissement, les 
problèmes de santé, un décès, notre équipe, 
malgré l’arrivée de trois nouveaux 
membres, peine à assurer un suivi régulier. 
Nous lançons un appel aux jeunes retraités 
pour que le travail entrepris depuis une 
quinzaine d’années soit poursuivi. 
Fin septembre a eu lieu la biennale du 
livre. Merci aux membres de l’association 
pour leur implication dans l’organisation 
de cette fête du livre. 
Enfin nos adhérents, Jacques Nury et 
Patrick Nicolas ont numérisé de nombreux 
documents du Fonds de Rochebonne à 
Lyon et à Montbrison avec de belles 
découvertes sur l’histoire des Rochebonne. 
2025 sera l’année de la consolidation du 
donjon si cher au cœur des saint-martinois. 
Que cette 10e tranche de travaux suscite un 
élan nouveau pour développer l’action des 
Amis de Rochebonne. 
 
 
           Roger DUGUA 
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Le salon du livre 2024 
Les Amis de Rochebonne ont organisé la 
12e biennale du livre le dimanche 29 
septembre. 
Elle a été précédée, le vendredi 27, d’un 
café littéraire au « bar de la Glycine » à 
Saint-Martin. Une vingtaine de personnes 

sont venues rencontrer Régis Dallard, 
auteur de « Regards paysans ».  Il a 
expliqué comment après une enquête de 
plusieurs années, il avait réalisé cet 
ouvrage qui se veut être une image 
objective et valorisante du monde paysan. 

 
Le dimanche 29 septembre, 33 
auteurs et éditeurs étaient 
présents à cette 12e édition, des 
auteurs ardéchois mais aussi de la 
Drôme, de la Loire, de la Haute-
Loire, du Puy-de-Dôme, de la 
Savoie, de l’Hérault, des 
Bouches-du-Rhône, du Vaucluse 
et de l’Aude. Tous ont apprécié 
l’accueil des bénévoles, le 

contact avec le public et la plupart nous ont témoigné leur reconnaissance pour la réussite de 
ce salon. 
Ils ont pu partager un repas en commun dans une salle prêtée par la mairie de Saint-Martin-

de-Valamas.

La Médiathèque 
des Boutières, 
présente toute la 
journée, proposait 
un espace lecteur 
ainsi qu’une 
découverte des 
casques de réalité 
virtuelle qui a été 
appréciée par 
petits et grands. 

Les visiteurs qui sont venus assez nombreux ont manifesté un intérêt certain à échanger avec 
les auteurs et sont repartis souvent avec des livres. 
 
Cette belle manifestation a été entachée par le vol, pendant la nuit précédant le salon, de 11 
panneaux de fléchage en aluminium (neufs) et une grande banderole a été lacérée au cutter. 
Plainte a été déposée à la gendarmerie du Cheylard. 
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Comité d’histoire des Boutières 
Quatre conférences ont eu lieu en avril, 
juin et août 2024 au Cheylard, à Saint-
Martin et à Saint-Jean Roure.  
Le numéro 18 de « Les Boutières en 
histoire » est paru le 10 avril. Une 
présentation publique a eu lieu à Saint-
Martin le 25 avril. Deux études retiennent 
particulièrement l’attention des Amis de 
Rochebonne ; la première concerne deux 
états du mobilier existant dans le  château  
en 1563 et 1574 ainsi que l’énumération 
des différentes chambres de Rochebonne ; 
la seconde évoque les difficultés du 
marquis Charles-François de Châteauneuf 
avec ses fermiers de son domaine 
ardéchois.  
Alain Amsellem, vice-président de 
l’association a réalisé une nouvelle fois la 
mise en page. Qu’il soit remercié pour ce 
travail de l’ombre mais indispensable avant 
le passage à l’imprimerie.  
 
Visites guidées au château 
Du 15 juillet au 15 septembre, nous avons 
accompagné, le vendredi matin moins de 
visiteurs qu’en 2023. Il est vrai que la 
canicule était bien présente. Toutefois les 
visites guidées sont toujours très 
appréciées et nous poursuivrons encore 
cette année cet accueil hebdomadaire en 
plus du chemin d’interprétation en cours 
d’installation. Notre site Web a déjà reçu 
des demandes de groupes pour la fin du 
mois d’août. 
 
Petits travaux du vendredi 
Après le gros chantier réalisé en 2023 sur 
le chemin de ronde, il restait encore 
quelques ajustements au printemps 2024. 
Nous avons évoqué ces tris de pierres dans 
le précédent numéro. Ce fut une belle 
surprise de dénicher, presque dans le vide, 

trois belles pierres sculptées provenant 
d’une cheminée du Logis 3. Elles ont été 
sécurisées en attendant un meilleur 
emplacement dans le château. 

De gauche à droite : Max, Marie-Hélène, Roger et 
Laurence 

 
 Journées européennes du Patrimoine et 
visites guidées. 
Le président a assuré une nouvelle fois la 
visite du village le samedi ainsi que deux 
visites de Rochebonne le dimanche après-
midi. Depuis deux ans, nous constatons 
une baisse régulière de visiteurs. De plus 
seul deux saint-martinois ont suivi ces 
visites qui ont rassemblé une trentaine de 
personnes.  
Nous ne les reconduirons donc pas cette 
année, mais nous proposerons un autre 
type de rencontre, au cœur du village, le 
samedi. 
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Nécrologie 
Le 14 novembre dernier, alors qu’il était 
venu prêter main forte à ses amis, Max 
Imbert est décédé subitement à l’âge de 63 
ans. Après une carrière dans la Poste, celui 
qu’on appelait familièrement « le facteur 
de Borée » s’est impliqué dans la vie 
associative de Saint-Martin, notamment 
dans l’association de « Les Amis de 
Rochebonne » où il tenait une place 
importante dans l’organisation de la 
Biennale du Livre et dans l’équipe de 
travaux. Pendant 13 ans, Max est venu 
chaque vendredi au château pour 
débroussailler, trier les pierres, rehausser 
des murs éboulés, aménager des escaliers 
comme l’évoque la photo ci-contre prise en 
mars 2024… Plus récemment il avait 
planté quelques arbustes et plantes vivaces  
pour mieux accueillir les visiteurs.  

 
 

Max était un ami fidèle, plein d’humour, 
toujours optimiste et toujours tourné vers 
les autres. Il était unanimement apprécié 
chez les Amis de Rochebonne qui lui ont 
rendu hommage lors de ses obsèques le 19 
novembre en présence d’une foule très 
nombreuse. A ses frères et leurs familles, 
nos présentons nos sincères condoléances. 
 

Les membres du Comité d’histoire des 
Boutières saluent aussi la mémoire de deux 
auteurs décédés au mois de décembre et en 
janvier : Jacques Boutherin, décédé à 
Troyes, à l’âge de 90 ans, et Michel 
Fenard, décédé fin janvier au Cheylard à 
l’âge de 82 ans. Jacques Boutherin  était le 
petit-fils de Régis Chambon, fondateur du 
tissage de Saint-Martin. Il a raconté dans 
« Les Boutières en histoire n°7 » 
l’étonnant parcours industriel de la famille 
Chambon qui a contribué à l’essor 
économique du Cheylard et de Saint-
Martin-de-Valamas au XIXe siècle.  
Michel Fenard, retraité de la Poste, était un 
passionné de l’histoire des Boutières. Il a 
collecté de nombreux témoignages auprès 
des anciens ce qui lui a permis de publier 
dans « Les Boutières en histoire n°17 », la 
première partie de son étude sur Soutron. Il 
avait aussi préparé une étude sur les 
scélérats des Boutières à partir des écrits 
publiés par différents auteurs et que nos 
lecteurs découvriront dans l’édition de 
2026. Nous présentons nos sincères 
condoléances à ces deux familles. 
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